

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes  
 extranjero. . . 30'00 „ al año  
 Número atrasado, 10 céntimos  
 Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración: Plaza del  
 Príncipe, 11, y Rampa de la Abur-  
 dancia, 16, teléfonos 20 y 84

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XCIV.

Mahón, jueves 9 de marzo de 1916

N.º 12.862.

## El depósito franco de salitre

Nuestros afanes en pro del resurgimiento de este puerto se han de ir viendo satisfechos, más o menos pronto, según todos los indicios, si no con la amplitud que desearíamos en alguno de los aspectos bajo los cuales lo hemos estudiado, con la extensión suficiente, al menos, para halagar las aspiraciones de los amantes del país y resarcirnos de los sinsabores que aquellos afanes nos hayan producido.

Es ya un hecho el balizamiento y alumbrado interior, por el que durante tanto tiempo se había clamado. Están ultimados los proyectos de dragado y de amarraderos para grandes buques. Se ha ordenado también proyectar una vía de enlace entre el muelle y la ciudad, que ponga en conveniente comunicación el puerto con las carreteras que conducen al interior de la isla, mejora que ha de embellecer, además, la principal entrada a la población y que constituye uno de los más antiguos y ardientes anhelos de estos habitantes. Van entrando en vías de realización las obras necesarias para el establecimiento de una base naval de fuerzas sutiles. Lógico es suponer que, como consecuencia de esta importante determinación del Ministerio de Marina, el Estado Mayor Central del Ejército pondrá la acumulación de los elementos necesarios para la defensa de esta base naval. Y por último, la elección de nuestro puerto para el establecimiento de un gran depósito franco de salitre de Chile, proveedor de los demás puertos del Mediterráneo, nos asegura, en plazo más o menos próximo, un nuevo elemento de vida en sus aguas, hoy casi desiertas, que aumentará la animación producida por los buques de guerra de esta estación, pudiendo dar origen a la vez a un resurgimiento comercial e industrial que repercuta beneficiosamente en toda Menorca.

De este último asunto, del que, por su importancia, nos hemos ocupado diferentes veces, nos proponemos hoy tratar con alguna mayor extensión de la que hasta ahora le hemos dado. No se vaya a creer que nos deslumbró un ciego optimismo, haciéndonos considerar ya conseguidas las trascendentales mejoras que hemos enumerado; pero tampoco nos hemos de dejar dominar por un pesimismo funesto y desalentador que sea causa del abandono de las gestiones necesarias para llevarlas a feliz término, no debiendo olvidar que aquellas mejoras han de ser la base de la prosperidad de nuestro puerto y, como consecuencia, de la de Menorca entera, cuya importancia se debe principalmente a la de aquí. Iniciados y bien planteados todos los proyectos, es preciso que cuantos se interesen y estén en condiciones de laborar por el bien de esta isla, que, en lo que se refiere a las mejoras aludidas, ha de redundar en beneficio de la Nación, se esfuercen ahora más que nunca en continuar los trabajos precisos para lograr que aquellas se vayan desarrollan-

do cuanto antes en toda la extensión conveniente.

Al poco tiempo de empezar la guerra europea, que tantas perturbaciones ha ocasionado en el orden económico al mundo entero, es decir, en los últimos meses de 1914, coincidieron en sus proposiciones para llevar el comercio de España a las costas occidentales de la América del Sur, estableciendo una línea de navegación entre el Mediterráneo y el Pacífico, la *Casa de América* de Barcelona, el *Centro de Cultura Hispano Americana* de Madrid y el Encargado de Negocios de Chile don Francisco Echáurren.

En la exposición que este diplomático elevó a los Presidentes de la Junta de Iniciativas y de la Liga Marítima Española se explica cómo desde los tiempos en que terminó la magna obra colonizadora de España en la región occidental de Sud América, los pueblos que allí se constituyeron han vivido completamente desvinculados de la antigua Metrópoli, teniendo que buscar en países extraños a su origen las relaciones necesarias a su desarrollo social y económico.

Inglaterra fué la primera nación que en esa época de transiciones absolutas llevó sus naves a las costas occidentales del Pacífico, y a mediados del siglo pasado dió forma regular a su corriente de navegación directa a Chile. Estos buques llevaron allí los primeros contingentes de emigración alemana, y en 1883 condujeron también la primera misión militar del Gobierno imperial.

Esta misión despertó en Alemania un marcado interés hacia Chile, en términos que, en las postrimerías de la pasada centuria, la compañía de navegación *Kosmos*, de

Hamburgo, inició sus viajes regulares a Valparaíso. Dos años más tarde esta empresa había QUINTEPLICADO la capacidad de su tonelaje y REDOBLADO la frecuencia de sus viajes.

En 1910 la "Estadística Marítima de Chile" registraba ya una entrada de ultramar a puertos chilenos de 876 vapores y 102 veleros alemanes; en 1912 se aumentó a 1,685 vapores y 130 veleros de ultramar, más 258 vapores y 24 veleros en servicio de cabotaje. En estos mismos años sólo figuran 3 vapores españoles entrados en 1910.

En los dos años 1911 y 1912 no le faltó gran cosa a la flota mercante alemana destinada al comercio con Chile para triplicar su movimiento; pero había triplicado su tonelaje.

Los sucesos de Europa han destruido súbitamente ese progreso asombroso, fantástico, llevado a cabo en menos de veinte años sin cooperación fiscal de ninguna especie. Los productos de la industria alemana no llegan ya a Chile, ni pasan a Bolivia, al Perú, al Ecuador. El nitrato de sosa de Chile tampoco va a Hamburgo a aumentar la actividad y el movimiento de ese puerto, que era el centro más importante de las transacciones del abono y asiento del *stock*, abastecedor de Dinamarca, España, Suiza, Italia, Rusia, Turquía y los países bálticos.

Entre las naciones neutrales que pueden aprovechar este estado de cosas, figura España en situación privilegiada. El caso citado de la compañía alemana de vapores *Kosmos* pone de manifiesto la espléndida base que ofrece el comercio de aquellos países americanos al establecimiento de una línea de navegación al Pacífico.

Desde luego, España podría importar todas las primeras materias propias del suelo de Chile que reclame su industria, y mediante la línea de navegación establecer el necesario *stock* de nitrato de sosa en un puerto del Mediterráneo, *stock* que podría tener un movimiento anual de trescientas a cuatrocientas mil toneladas, en calidad de ingresos.

Al propio tiempo exportaría directamente a las repúblicas sudamericanas del Pacífico los numerosos productos españoles que importaban, en su mayor parte, desde Alemania e Inglaterra, y aun los productos extranjeros que embarcaba en Génova y en Marsella.

Coincidiendo las proposiciones de las entidades nacionales que hemos mencionado, con los deseos del Gobierno chileno, preocupado por su deshecha exportación salitrera y la falta de importación de los productos europeos que consumía, e interesado en fomentar nuevas líneas marítimas que le pusieran en contacto con los mercados de Europa y en especial con el Mediterráneo, fué encargado de coordinar estos propositos el señor don Rafael Vehils, Director General de la *Casa de América*, por delegación del Consejo de Gobierno de dicha entidad.

Ayudado por importantes elementos financieros y navieros para organizar la línea de navegación y establecer el depósito salitrero en el Mediterráneo, el señor Vehils ha realizado largas gestiones, cuyo proceso no hemos de detallar, en obsequio a la brevedad, pero cuyo estado actual puede resumirse en los términos siguientes.

Entre Inglaterra y España, especialmente entré el Sindicato de banqueros de Barcelona, se ha aporta-

do el capital necesario para la magna empresa, siendo españolas las acciones y habiendo tomado la Gran Bretaña buen número de millones en obligaciones. Además un sindicato inglés se comprometió a proporcionar seis transatlánticos modernos. Las exigencias de la guerra impiden actualmente cumplir este compromiso, y, en consecuencia, se ha tratado con la Transatlántica española y ahora con empresas holandesas de la aportación del tonelaje necesario, interin se puedan construir los buques en España. Para continuar estas gestiones se halla actualmente en Madrid el señor Vehils quien es probable venga luego a este puerto con el agente diplomático de Chile.

El Gobierno español tiene acordado hace tiempo la publicación del decreto de concesión del depósito franco, faltándole la designación del puerto mediterráneo que se eligiera. Esperaba, además, la apertura de las Cortes para conceder una subvención a la empresa naviera. El Gobierno de Chile, vivamente animado del propósito de estrechar las relaciones comerciales y políticas con España, presta decidido apoyo a la empresa de navegación española, habiendo acordado ya la subvención con que ha de auxiliarse.

Para determinar el puerto del Mediterráneo en que se ha de establecer el depósito de salitre, se han estudiado el nuestro y los principales de la Península. Los trabajos efectuados en este puerto por el señor Vehils, auxiliado por las personas con quienes al efecto se había puesto en relación, los referimos oportunamente. Barcelona, Tarragona y Almería principalmente, hicieron vivas gestiones para obtener la concesión. En un viaje que

tuvimos el gusto de efectuar el verano último con el señor Vehils, y en el que tratamos largamente del asunto, se nos presentó la ocasión de leer los informes relativos a los diferentes puertos estudiados, sacando desde luego la impresión de que el nuestro era el que reunía las condiciones más favorables. Además, el señor Vehils, desde un principio, manifestó su preferencia por este puerto, por cuya designación ha tenido verdadero interés, reconociendo sus buenas condiciones naturales y económicas. El señor Conde de Romanones, en el viaje que acababa de efectuar a estas islas, había demostrado también estar enterado del asunto, expresando sus deseos de que llegaran a realizarse los proyectos del señor Vehils. Es público, además, el interés con que se ocupó de nuestro puerto en su visita al mismo.

En diciembre próximo pasado el Gobierno de Chile aceptó la designación del puerto de Mahón para el depósito franco del salitre en el Mediterráneo. En consecuencia, hemos de creer, fundadamente, que en cauto las circunstancias permitan establecer la línea de navegación proyectada, han de ser una realidad nuestras aspiraciones, si el Consejo de Administración de las Compañías acepta esta designación.

Los buques partirán de Génova y, por los estrechos de Gibraltar y Magallanes, se dirigirán a los puertos de Chile y del Perú, con los productos que estos países importan de Europa, para regresar por el canal de Panamá y estrecho de Gibraltar a Mahón y Génova, dejando el nitrato de sosa en el depósito franco de este puerto.

En las dos visitas del señor Vehils se han estudiado los edificios de

Había llegado el momento crítico: conocía la necesidad de poner en orden sus ideas y buscar el cómo empezar sus medias de filencias.

Los ojos francos y abiertos de aquel hombre honrado le turbaban singularmente. Parecía que aquella mirada tenía el poder de leer en el interior de su conciencia. Y si de resultados de sus palabras embarazosas el doctor llegase a conocer toda la horrorosa verdad...

El doctor Ozam continuaba esperando.

— En fin, dijo por último.

— Pues bien, dijo Matifay tragando su saliva con esfuero, porque las palabras se le queaban detenidas en la garganta. Una idea, una idea muy extraña, intercaló con una risa forzada, me atormenta hace algunos días. El médico del cuerpo, doctor, cuando se tiene vuestro talento, es también el médico del alma, y he aquí por qué, estando bueno del cuerpo, os he hecho llamar.

El doctor hizo un ademán con la cabeza, pero no despegó los labios.

Pero su mirada investigadora, aquella terrible mirada del médico, del sacerdote o del juez, aquella mirada que busca en los menores movimientos de la fisonomía el comentario y verdadero sentido de las palabras pronunciadas, no se separaba del rostro de Matifay.

— Doctor, preguntó resueltamente el banquero, bajando los ojos ante aquella mirada, ¿cómo se vuelve uno loco?

Quando el ayuda de cámara entró en el cuarto del barón é se hallaba sentado en medio de la cama, cuyas ropas estaban hechas un revoltijo, y en su fisonomía podían verse todavía las señales de sus angustias de la víspera y de las pesadillas de su sueño.

— ¡Id a buscar al doctor Ozam, tomad un coche, despachaos y traedlo en seguida.

Luego que salió el criado a cumplir con la orden, el barón volvió a estenderse en su lecho con la tranquila desesperación de aquellas personas que acaban de tomar una resolución definitiva.

Hacia ya tres semanas que la primera idea que tenía al despertarse era la de mandar llamar al doctor Ozam, y nunca se había atrevido.

La confiencia que le tenía que hacer para tan delicada, y como los médicos son a guisa veces tan curiosos.

Se hacen explicar los hechos con sus más minuciosos detalles y tienen la manía de ir siempre al fondo de las cosas. Y Matifay temía verse obligado a tener que dar demasiadas explicaciones.

Tan largo tiempo como le fué posible, había guardado para él solo su terrible secreto; pero hoy día la lucha le era ya demasiado pesosa, y al solo recuerdo de las angustias que cada noche sufría, se le erizaban los cabellos.

¡Ah! ¡pobre loco! Había creído que casándose con Cipriana desterraría de su imaginación los terrores de su remordimiento, y he aquí que desde ese fatal casamiento esos terrores se habían aumentado.

Si, desde aquel fatal casamiento, y precisamente la noche misma de la boda, aquellos terrores se habían materializado, por decirlo así, y en el umbral mismo de la cámara nupcial era en donde había encontrado de pie y cerrándole el paso, el especto vengador de Eosa de Rincogne.

Y desde entonces, siempre a la misma hora, se le había aparecido la visión inexorable todas las noches.



Por otra parte, la construcción de estas galerías y pozos puede ocasionar graves accidentes de trabajo como casos de asfixia, desmoronamiento, etcétera.

Los aparatos respiratorios portátiles permiten efectuar largos recorridos en las obras contaminadas o sospechosas, con una permanencia de duración limitada.

En caso de desmoronamiento, hay necesidad de proceder inmediatamente a una horadación rápida, para llevar lo más pronto posible a los obreros enterrados aire y alimentos; en seguida se hacen pozos o ramales para sacarlos a la superficie.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 9 de marzo de 1916. Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

MAHÓN

En atento B. L. M. nos participa don Enrique Quintero García haberse hecho cargo de la dirección médica de la Estación Sanitaria Especial del Puerto de Mahón.

Ha fenecido el Carnaval. Las ilusiones, alegrías y borracheras de luz y calor yacen en la losa del pasado entre mustias serpentinas y descolorido confetti.

Ojalá estos días no hayan dejado heidas profundas en el corazón de la juventud. Hijas morales que matan con la celeridad del rayo, con más violencia como han muerto estos días miles y miles de combatientes en que las balas, granadas y gases asfixiantes obrando en concepto de confetti, serpentinas y gases aromáticos han amenizado el Carnaval, para ellos de muerte, y para todos de tristeza sorda y abrumadora.

Que el presente tiempo de Cuarenta logre dar luz a los entendimientos, para ahogar de una vez excesos del corazón turbulento, siempre amante del mundanal ruido.

Los señores que componían la empresa del Cine Consey y que actualmente forman la del Nuevo Cine, han tenido la atención que agradeceremos, de invitarnos, en atento B. L. M. al debut de la próxima temporada cinematográfica, que piensan llevar a cabo en el saloncito de la calle de Roig.

A causa de una caída de aeroplano, el poeta italiano D' Anunzio, sufrió gravemente en un ojo, siendo la opinión de los especialistas, de que corre el riesgo de perder la vista.

Han sido denunciados «El Diario» y «El Poble Catalá» por injurias a los reyes de Grecia y de Bélgica; el periódico «Solidaridad Obrera» por injurias al gobernador y «Los Miserables» por preconizar el atentado personal.

Al anochecer de ayer, cayó sobre esta ciudad un copioso aguacero acompañado de una fuerte granizada que cubrió de blanco, por unas horas nuestras calles.

Ayer tarde el Excmo. señor General Gobernador revistó en la plaza de la Explanada a los reclutas que aprenden la instrucción militar.

Por Real decreto ha sido nombrado Obispo de la Sede de Mallorca el ilustrado Canónigo de la Catedral de Valencia y virtuoso sacerdote don Rigoberto Doménech

MARITIMAS. A causa del mal estado del tiempo, suspendió anoche su salida para Pal

ma el vapor correo «Monte Tor». Lo efectuará hoy a las ocho si a naina el temporal. — Ha fondeado en este puerto el vapor «Mahón» que debía llegar ayer procedente de Barcelona, emprendiendo el viaje para el mismo punto esta tarde a hora de itinerario, si el tiempo lo permite.

PÉRDIDA

Se ha extraviado por las calles de esta ciudad una cartera de piel conteniendo unos rosarios de plata. La persona que lo haya encontrado y se sirva entregarlo en la calle de Pi y Margall, número 28, recibirá por ello una gratificación.

CASA BUENAVENTURA Juguetes -- Juguetes -- Juguetes BASTIÓN, 28

Almoneda

Desde el martes, de dos a cuatro de la tarde, tendrá lugar una almoneda en la calle de Pi y Margall, número 28

Liquidación

de todos los artículos que componen el Colmado de Saturnino Darresías, plaza Príncipe, 14.

Doctor Muñoz Médico-Cirujano Aplicaciones de 606

Consultar de dos a cuatro. CALLE NUEVA, 82 (Entrada por el Pasaje de Sitges).

Las que se dice que las tropas rusas fueron desalojadas de sus posiciones de Carinloska por las tropas austro-hungaras.

Dicen también las noticias llegadas de Viena que los rusos fueron rechazados en Ternatopol.

Desde Nauen

De Nauen comunican que las bajas tenidas por los franceses en las batallas de Verdún son numerosísimas habiéndose vistos obligados los franceses a habilitar nuevos hospitales en el Havre para asistir a los numerosos heridos.

Dícese también que entre las reservas francesas se cuentan los reclutas de 17 años que aun están sin recibir instrucción militar alguna.

Lo que ha gastado Francia

Asegúrase que Francia ha gastado con la guerra desde su principio hasta el primero de enero la enorme cifra de cuarenta y cinco mil millones de francos.

El gobierno de Suiza protesta

El gobierno de Suiza ha enviado al gobierno francés una nota oficial protestando de la violación de la correspondencia.

Concentración de fuerzas alemanas

Dicen de París que casi la totalidad de las tropas alemanas que operaban en el frente balcánico han sido enviadas al frente francés con el objeto de intentar un nuevo ataque

Parte francés

Desde la torre Eiffel radiotelegrafían el parte dado por el generalísimo francés a las tres de la tarde de ayer.

Nuestras tropas atacaron a los alemanes que ocupaban la granja Maison Champagne, logrando apoderarse de una pequeña trinchera y aprisionando 860 soldados y 4 oficiales.

En el Norte de Verdún no hay cambio alguno; seguimos en nuestras posiciones, sosteniendo pequeños ataques

En el Mossa el bombardeo es intermitente.

Cerca de Fresnes contuvimos un ataque del enemigo al que causamos muchas bajas, haciéndole de salir de su intento.

En el resto del frente no hay novedad alguna de importancia.

General alemán fallecido

Dícese que ha fallecido el general del ejército germano Von Mengher.

Inquietud en París

En París vuelve a renacer la inquietud ante la noticia de que en Verdún la lucha vuelve a recobrar intensidad.

Los alemanes preparan un movimiento envolvente, habiendo dicho el general Gallieni que confía con tener al enemigo y hacer fracasar su intento.

Se recomienda a los habitantes de París que no desconfíen, que tengan fe en que la victoria acompañará a las armas francesas.

Los neutrales armados serán torpedeados

Dicen de Atenas que el representante alemán ha manifestado que los submarinos germanos torpedearán sin previo aviso a los buques de naciones neutrales que vayan armados.

Noticias de origen ruso

Dicen de Petrogrado que en Dnisk se lucha entre la artillería, siendo intensísimo el cañoneo.

Los alemanes han cañoneado la isla de Danen.

En el Cáucaso rechazamos a los turcos que intentaron un ataque a nuestras posiciones.

En el frente persa ocupamos el poblado de Camerka, haciendo buen número de prisioneros y cogiendo botín de guerra.

PRENSA ASOCIADA

CINE CONSEY

Sábado 11 Inauguración La doble vida película en 5 partes interpretada por Miss Mistinguet. ¡Éxito garantido!

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.— El próximo sábado día 11 de marzo, debutará en este Teatro una compañía dramática, dirigida por el primer actor don Enrique Casals y en la que figura la primera actriz, doña María Cazorla, ventajosamente conocida por su tío público.

Esta compañía se propone actuar en nuestro coliseo durante toda la Cuaresma representando las obras últimamente estrenadas en Madrid, de los autores Benavente, Linares Rivas, hermanos Quintero y otros, poniendo también en escena las nuevas obras catalanas estrenadas últimamente.

Para el día del debut se anuncia la representación de la obra catalana «Terra baixa».

Después de terminada la función, tendrá lugar un baile de piñata, pudiendo ocupar gratis las localidades, los señores abonados a la última temporada de Carnaval, abonando únicamente la entrada.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 8 de marzo de 1916.

Table with 2 columns: Fish name and Price per kilo. Includes Sardinera, Trasmallo, Villa Carlos, and Pulpitos.

Table with 2 columns: Fish name and Price per kilo. Includes Calamares, Caramelo, Obiadas, and Roquero.

MATADERO

Reses cortadas los días de continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 28 febrero. 1 ternero, 123 kilos, Bl. Rosario. 1 idem, 151'500, B. Iberrell de Alberto.

Día 29 idem. 1 buey, 244'500 kilos, San Cristóbal. 1 ternero, 205, Trepucó de Bernardino.

3 carneros, 27'500, estancia es Canum. 1 idem, 22, Binietap ses Casas Grossas.

1 idem, 25'500, estancia Lloch Nou de Miguel. 2 idem, 26, San Cardona.

2 idem, 55'500, Ailaya (San Cristóbal). 3 idem, 37'500, Pedro Salas.

1 idem y 1 cabra, 29'500, Mungo-fra Vey. 1 cabra, 5, Juan Odiada. 15 cerdos, 888.

Recaudado por concepto de consumos los días 1°, 2°, 3°, 4° y 5° de marzo de 1916.

Table with 2 columns: Day and Price. Lists prices for various days of the month.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 9.

Consejo de ministros

Ayer celebró el consejo de ministros acostumbrado, empezando a las 5'30.

Al entrar los ministros manifestaron a los periodistas que el ministro de Gobernación señor Alba, había enviado al Alcalde de Cartagena la fórmula con la cual había resuelto la huelga minera de La Carolina, recomendando a dicha autoridad siguiera el mismo procedimiento con los obreros mineros de aquella región.

El señor Miranda manifestó que ignoraba hubiesen salido de Canarias los buques alemanes allí refugiados y cuya noticia ha circulado estos días con bastante insistencia.

El ministro de la Guerra señor Luque nos dijo que era inexacto que hubiese mandado tropas a Murcia como han venido diciendo algunos periódicos.

El señor Burell dijo que el Gobierno estaba dispuesto a arrostrar las responsabilidades de sus actos añadiendo que las medidas que se adoptarán para resolver los conflictos que se presenten serán las precisas aunque se tenga que saltar sobre la Constitución.

Entraron después los ministros a celebrar consejo que duró hasta las 9'30 y en el que trataron de diversos asuntos de actualidad.

Al salir el señor Alaa fue interrogado por los periodistas manifestándonos el ministro de Gobernación que en el consejo habían examinado el conflicto de las subsistencias conviniendo los ministros en que hay elementos extraños que explotan las circunstancias.

El Gobierno, dijo el señor Alba,

adoptará las medidas que crea oportunas y más eficaces para mantener el orden cuando éste sea perturbado injustamente.

El Gobierno autorizó al señor Villanueva para derogar algunos reales órdenes que han podido contribuir a aumentar la anomalía que padecemos en algunas provincias produciendo alarmas infundadas en el mercado.

Los señores Villanueva y Alba manifestaron en el Consejo que la prerrogativa de la ley de las subsistencias ha dado resultados tranquilizadores porque el trigo no escasea.

Dijeron dichos señores que donde se tropieza con algunas dificultades es en el Norte de España, Cataluña y Levante, donde hay escasez de trigo motivada por el exceso de exportación de este artículo en las referidas regiones y la intensidad de consumo por la población obrera.

Los señores Alba y Villanueva dijeron que se evitará la escasez de trigo en las regiones mencionadas incautándose el Gobierno del trigo, evitando así su exportación y regulando el consumo.

En las demás regiones se regulará también el consumo a fin de evitar falte artículo de tanta necesidad como es el trigo.

En el Consejo acordaron los ministros promover obras públicas a fin de dar colocación a los obreros que carecen de trabajo.

Se seguirán las obras emprendidas en Madrid y provincias, empezándose de nuevas de gran utilidad para el país y que permitirán cobrar un gran número de obreros, solucionando así el conflicto de los sin trabajo.

Las próximas elecciones

La fecha en que se han de cele

brar las elecciones de diputados así como la en que se decretará la disolución de las Cortes las dará hoy el presidente del Gobierno señor Romanones.

Sábase que las elecciones de diputados se efectuarán el día 9 de abril próximo y las de senadores el 23 del mismo mes. El periodo electoral durará 25 días.

Noticias de las huelgas

De madrugada ha manifestado el secretario del ministro de Gobernación que se habían recibido noticias oficiales en las que se da cuenta de que en Mataró se ha declarado la huelga general.

Dijonos también dicho señor que en La Unión reina tranquilidad desmintiendo la noticia dada por los socialistas de Cartagena de que en La Unión hubo con las pasadas refriegas 43 muertos y 75 heridos añadiendo que las cifras oficiales dadas ayer son las exactas.

DE LA GUERRA

Madrid 9.

Parte alemán

Desde Nordeich radiotelegrafían el parte dado a las doce de la noche por el cuartel general alemán.

Rechazamos varios ataques de las tropas francesas para recuperar la granja Maison Champagne, no pudiendo lograr los franceses su intento a pesar de atacar con brío y empeño decidido de apoderarse de dicha posición.

En la orilla izquierda del Mossa mejoramos nuestras posiciones.

Avanzamos asaltando las posiciones enemigas en Talen y Doumont en una gran extensión.

Nos apoderamos de las aldeas de Jorges, Legenville y alturas del Cuervo y Courres

En estas operaciones aprisionamos 58 oficiales y 3.227 soldados, cogiendo además 30 cañones y gran cantidad de material de guerra.

También ocupamos después de reñida lucha las posiciones enemigas de Frasnos haciendo algunos prisioneros.

Los ingleses en los Dardanelos

Algunas unidades de la escuadra inglesa en los Dardanelos bombardearon las baterías de la costa, contestando al fuego la artillería turca que hizo blanco en dos cruceros ingleses que tuvieron que retirarse averiados.

Condecorado por el Kaiser

El emperador Guillermo ha recibido al comandante que mandaba las tropas alemanas del Mossa recibiendo afectuosamente y condecorándole.

Noticias llegadas de Viena

De Viena llegan las noticias en

Advertisement for 'Nuevo Cine' featuring 'La Dama de las Camelias' and 'LA TROPICAL' confectionery. Includes details about the film, cast, and the shop's location and products.

SECCION DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PAGINA

Table with 2 columns: Description of ad (e.g., 'Del ancho de una columna', 'Hasta 6 centímetros') and Price (e.g., '1.00 ptas.', '2.00 ptas.').

Table with 2 columns: Description of ad (e.g., 'Hasta 14 centímetros', 'Del ancho de tres columnas') and Price (e.g., 'Doble precio', '5.00 ptas.').

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PAGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PAGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRONICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with 2 columns: Description (e.g., 'Del ancho de una columna del periódico', 'Ados columnas') and Price (e.g., '5.00 ptas.', '15.00 ptas.').

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado, los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado de Barcelona.

Librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Ultimas obras recibidas

Table with 2 columns: Title (e.g., 'ALMANAQUE ilustrado hispanoamericano', 'AMO (Bruno del)') and Price (e.g., '1.00', '3.00').

PASTILLAS MORELLO

su uso puede ser ilimitado. No pueden producir ninguno de los peligrosos efectos de los narcóticos.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Servienta Se ofrece una para todo estar, informes en esta imprenta.

Nodrizas En Alayor hay una, con leche de tres días, que desea criatura para amamantar en su casa, calle del Angel, 16.

Planificador Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, núm. 4. Esmero y rapidez en los encargos.

Para vender

Lo está la casa, números 57 y 59 de la calle de D. et R. Oñiza.

Para informes: Agencia General de Negocios, Angel, 7.

Pérdida En la noche del lunes último, se extravió en la puerta del Teatro un bolsillo negro. La persona que lo encuentre en la calle de Gracia, 66, será gratificada.

Cal alayorense

Se vende a 0'85 y a 1'10 el quintal. El sábado día 4 marzo, se abrió un horno a Biniufes.

Venta de muebles

Por ausentarse del negocio, se venden camas, colchones y demás utensilios en el Hotel Paris, Pi y Margall, 7.

Visite usted CASA BUENAVENTURA Bastión, 23

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALÁN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alteran con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdager

Publicadas por la ILUSTRACIÓ CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables calidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo simple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914.

Este método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
5 Ortografía y Caligrafía.
6 Ortografía y Caligrafía.
7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8 Redacción usual y Caligrafía.
9 Redacción comercial.
10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Imr. de M. Sintés Rotger, suc. de B. Fábregues y M. Parpal, P.º Príncipe, 11, Mahón